

vents et marée, Simon Ruiz n'en continua pas moins à importer des toiles et du blé, à faire dans les deux sens trafic du sel, qui lui réserva de gros déboires.

Tant générale que régionale, l'histoire a beaucoup à prendre dans le beau livre de M. Lapeyre, qui, loin de s'enfermer dans les statistiques, a su consulter aussi bien les théologiens que les juristes pour mieux comprendre la mentalité d'un grand brasseur d'affaires international du XVI^e siècle.

H. DE BERRANGER.

CHRONIQUE

QUATRIÈME CIRCONSCRIPTION DES ANTIQUITÉS PRÉHISTORIQUES. — *Fouilles* : En 1956, la deuxième campagne au grand cairn de Barneñez, en Plouézoc'h (Finistère), a permis d'atteindre cinq nouveaux dolmens, ce qui porte à dix le nombre des tombes incluses dans ce vaste tumulus. Deux des voûtes encorbellées à tholos sont absolument intactes, et trois monuments ont des gravures sur certaines de leurs dalles. A la suite de son classement, les travaux de consolidation de ce cairn ont commencé sous la direction de M. Lisch, architecte en chef des Monuments Historiques.

L'allée couverte de Men-ar-Rumpet à Kerbors (Côtes-du-Nord) a livré un très riche mobilier chalcolithique (caliciformes et vases carénés nombreux). La fouille d'un tumulus de la fin de l'âge du Bronze ou du début de l'âge du Fer à Carmoisan en Pluherlin (Morbihan) a permis de préciser la structure de ces monuments associés à de nombreuses petites tombelles moins importantes.

Découvertes fortuites : Parmi de nombreuses découvertes mineures, signalons une très belle hache en silex de section rectangulaire découverte à Amanlis (I.-et-V.), la découverte d'un menhir jamais signalé aux portes de Nantes, aux Sorinières (L.-A.), la découverte d'un souterrain-refuge à Guilligomarc'h (Fin.).

Divers : Le service archéologique de la B.B.C. (conseiller scientifique D^r G. Daniel) est revenu en Bretagne en août 1956 procéder à des prises de vues, pour un film de télévision consacré aux monuments mégalithiques du Morbihan et à leur mobilier.

Le Groupe finistérien d'Études préhistoriques (Société des Amis du Musée préhistorique finistérien) a décerné pour la première fois les prix destinés à couronner des mémoires consacrés à la préhistoire ou à la protohistoire armoricaine, rédigés par de jeunes chercheurs (en principe de moins de 30 ans). Le 1^{er} prix a été décerné à MM. J. Briard et J. L'Helgouach pour un travail important intitulé « Chalcolithique, Néolithique secondaire, survivances néolithiques à l'âge du Bronze ancien en Armorique » (25.000 fr.) (à paraître dans les Travaux du laboratoire d'anthropologie de la Faculté des sciences de Rennes, ronéotypé), le 2^e prix (10.00 fr.) a été décerné à M. Cl. Champaud pour un mémoire intitulé « L'exploitation ancienne de cassitérite d'Abbaretz-Nozay (Loire-Atlantique), contribution aux problèmes de l'étain antique » (Annales de Bretagne, 1957, D). P.-R. GIOT.

ARCHIVES. — Les Archives départementales de la Loire-Atlantique viennent de faire paraître le *Répertoire numérique de la Série S (Travaux publics)*. Il a été dressé par M. L. Rouzeau, sous-archiviste, sous la direction des archivistes en chef Sév. Canal et H. de Berranger. (Nantes, Mellinet, 1955. In-folio de xvi-120 p.).

Il a pour grandes divisions : les Ponts et chaussées, les rivages maritimes, les cours d'eau et étangs, les transports en commun par rail et par route, l'énergie électrique, les mines et carrières, les syndicats de marais ou analogues et enfin les cartes et plans. Tous ces dossiers sont uniquement ceux de la Préfecture. L'administration des Ponts et chaussées conserve un fonds important concernant les mêmes questions. On a eu l'heureuse idée de faire précéder cet inventaire d'une introduction bibliographique divisée comme lui et donnant des indications, qui intéressent l'histoire dès avant le début du XIX^e siècle, elles peuvent donc être fort utiles à beaucoup de chercheurs.

B. P. H.